

VAMOS A GOMENZAR.

HE leído "La Chispa" del día 8 del corriente, y me he echado á discurrir qué cosa podrá ser el tal bisemanario católico.

CULTURA DE "LA CHISPA."

¿Le podremos concebir como una verdadera chispa de fuego, desprendida de una pluma sabia, sensata é ilustradora para alumbrar las inteligencias? No; mil veces no: "la Chispa" de Guadalajara, no puede ser eso; será todo menos eso. "La Chispa" de Guadalajara, cuando más, puede ser sinónimo de "borracheira." Así todo me lo explico perfectamente.

Un borracho tendido en el fango del arroyo, es indigno, si se atiende á lo abyecto de su vicio, de que ninguna mano humana le toque: merece ser pisoteado por todos los transeuntes que por junto á el caminen. Y "La Chispa" de Guadalajara merece tan distinguido honor. Periodicucho de lenguaje tabernario, de lenguaje de bodegón, de lenguaje en el que campean únicamente la grosería y el insulto, resulta un indecente papel, digno tan solo de que, tirado en medio del fango del arroyo, todo hombre culto y digno lo pisotee.

Veán nuestros lectores, entre otras, esta prueba. Dice textualmente así el número correspondiente al día 8 de Mayo: "Qué no sabes que el gobierno actual, implantado por el liberalismo, abrió la puerta á todos los portadores del error y que por eso nos vemos invadidos por tantos infelices *gringos* protestantes que parecen tortas... de camarón, y por tantas *gringas* que parecen garrochas de picador?" De todos estos quilates es la cultura de "La Chispa." Aquí la grosería y el insulto se dan la mano. Sin decir nada de algo más que esas palabras encierran. ¿Es propio este lenguaje de una pluma cortés, correcta y educada? ¿O está expresando toda la falta de educación, todo el colmo de la incorrección y descortesía característica de la mayoría de los frailes? y ¿No diríais, lectores míos, que para el bisemanario católico los *gringos* y las *gringas*, como él les llama, no son hijos de Dios? Pues he ahí todo el espíritu de Jesucristo que le anima; he ahí toda la fraternidad cristiana que le realza. Y, sin embargo, rótulo de su portada son estas tres palabras: "Oración, acción y

sacrificio." ¡Atrás, fariseos que tomáis por lema palabras santas y venerables para profanarlas con bastarda y vil hipocresía! ¡Atrás, fariseos que invocáis palabras altamente cristianas y evangélicas, y estáis en rebelión y guerra abierta con el espíritu de Cristo y su evangelio.

DA LO MISMO.

Nos habíamos dirigido á "El Pueblo Católico" provocándole á una discusión; y hasta le habíamos dado amplia libertad para que escogiera el punto ó tesis que él quisiera para la misma. Mas "El Pueblo Católico" se calla como un muerto, y contesta "La Chispa" con un artículo sabrosísimo por su desenfado, por su cinismo, por su insustancialidad, por sus chistes de baja estofa, y por su ignorancia. Nosotros que estamos en León, no entiendo porqué debíamos tener la *deferencia* de dirigirnos á "La Chispa" que se publica en Guadalajara. Nosotros contestamos al periódico de esta ciudad porque habló en términos indignos de "La Verdad." Al periódico de Guadalajara ninguna alusión hicimos, porque no había porqué nos importara, no metiéndose con nosotros. ¿Hay en esto alguna falta de *deferencia*, Srá. Chispa? *Deferencia; deferencia;* esto es lo que precisamente le hace á Ud. mucha falta; esto es lo que no conoce Ud. ni por el forro.

Pero ya que "La Chispa" se ha entrometido en el asunto, y hasta parece que es el *valiente* que va á defender á un cobarde alebrestado, nos *da lo mismo*: discutiremos con "La Chispa." Nos apropiamos, pues, las palabras que son epígrafe de su principal artículo del día 8 del presente Mayo: "¿A ver si ahora?" Sí; á ver si ahora demuestra Ud. su profunda sabiduría. A ver si ahora discutimos; porque tenemos muchísimas ganas.

AFIRMACIONES AL AIRE.

No se dirá sino que los católicos tienen el derecho de afirmar y no probar. "La Chispa" afirma, pero no prueba. Con este procedimiento se pueden proclamar y sostener las mayores mentecaterías y aberraciones. Dice que "los Protestantes son los hijos de Lutero;" que "nada prohiben en cuanto á la lectura;" que "nada tienen que perder, lean lo que leyeren;" que "no pierden la fe divina porque no la tienen;" que "no pierden la ver-